
在12日的记者会上，有记者提
出：今年的政府工作报告没有像
2015年那样提到注册制改革，这是
否意味着当下不会推出注册制呢？

刘士余回答说，作为资本市
场顶层设计，股票发行注册制要
搞，但还需要一个较长时间，注
册制改革不能单兵突进。

刘士余说，注册制是党中
央、国务院关于资本市场长期健
康发展的顶层设计任务，明确是
要搞的，但怎么搞要认真研究十
八届三中全会的决定。决定提
出，健全多层次资本市场体系，
推进股票发行注册制改革，多渠
道推动股权融资。

“这三项任务不是孤立的，
而是递进的，多层次资本市场搞
好了，可以为注册制改革创造有
利条件。”刘士余说。

注册制改革还需要完善的
法治环境。他说，去年１２月２７日
全国人大常委会通过的授权决
定，自今年３月１日起实行，标志
着可以启动注册制改革，但系列
配套制度等还在研究论证，这需
要一个相当长的过程。

“十三五”规划纲要草案提
出，创造条件实施股票发行注册
制。刘士余认为，创造条件也得
有个过程，证监会将与各方充分
沟通、凝聚共识。

“我到证监会上任２２天了，还没满月，
但我深感责任重大，而且越来越重。我一
直奉行少说多做的理念，但资本市场是要
求公开透明的，所以作为证监会主席，该
说的还是要说。”12日的记者会上，系着红
领带的刘士余幽默地用这句话开场。

身为新任证监会主席，“慎言”也是
对市场的尊重和保护。同样是在８日的
香港团，面对众多满怀期待的媒体记
者，刘士余一句“今天是两地交易日，我
不能讲股市”不仅获得了记者的理解，
也得到了市场的认可。

不过，在１２日的记者会上，一些热
点甚至敏感问题是绕不开的。这次记者
会上，在仅有的三次答问间，他开始努
力求解近来持续困扰中国股民的三大

“心结”。对于注册制、股市异常波动、熔
断机制这三个普遍关注的问题，刘士余
都做了正面回应，并给出了信息量很大
的回答，稳定了市场预期。

注册制推不推？——— 推，但不会单
兵突进；救市资金撤不撤？——— 不撤，较
长时间内都不会撤；熔断机制还搞不
搞？——— 不搞，未来几年都不会搞。

湘财证券首席经济学家李康表示，
针对市场热点、尖锐问题，刘士余没有
回避。他的回答把我国资本市场长期、
短期发展，治标、治本的问题都说清楚
了，给了市场投资者一颗定心丸。

英大证券首席经济学家李大霄也
给予积极评价：“证金较长时间内不退
出是非常正确的，这样的明确表态对于
稳定市场预期、鼓舞投资人的信心是非
常重要的。”

不过，也需要注意到，中国资本市场
复杂而敏感，即便人们对证监会掌门人寄
予厚望，但一个人也不能左右庞大的市
场。未来，等待刘士余的考验还有很多。

本报综合新华社、中新社等消息

直面股民心结

派发定心丸

中中介介搞搞““首首付付贷贷””是是违违法法经经营营
央行：首付不能借，否则增加金融风险

证监会主席刘士余为一系列股市政策定调

注注册册制制肯肯定定要要搞搞，，但但不不是是现现在在
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“首付贷”

加大居民购房杠杆
在谈到房贷政策时，潘功胜

表示，当前中国房地产市场总量
过剩、区域分化。目前７．２亿平方
米的库存房中，７０％分布在三四
线城市，因此住房信贷政策必须
与全国房地产的形势相匹配，因
地施策。

针对“首付贷”问题，周小川
强调，商业银行要作出自己的判
断，不仅是要了解客户的偿付能
力、金融风险，同时也要让政策适

应不同地方的变化，来考虑住房
信贷的可行性和所面临的风险，
对他们进行评估，特别是客户的
首付是不能借的。

潘功胜表示，房地产中介机
构、房地产开发企业自办的金融
业务，或者与Ｐ２Ｐ平台合作开展的
金融业务，没有相应资质就属于
违法经营，央行将对此进行清理
整顿。

潘功胜指出，房地产中介机
构、房地产开发企业与Ｐ２Ｐ平台合
作，所提供的“首付贷”产品不仅
加大了居民购房的杠杆，削弱了
宏观调控政策的有效性，增加了

金融风险，同时也增加了房地产
市场的风险。

没有必要

急着买美元
在回应“大家是不是不用急

着去买美元”问题时，周小川直
言，“本来就没有必要急着去买美
元。”

周小川表示，外汇市场市场
情绪有时候会有波动，但回归正
常、回归理性、回归基本面的趋势
会继续下去。

“市场波动是有原因的，前

段时间金融市场波动较大是由
于经济下行压力、中国股市几
轮大幅下调、欧洲和日本采取
量化宽松政策、美联储加息等
使大家情绪受到影响。”周小川
认为，波动后，大家会更加注重
经济分析，波动也会逐渐走向
正常。

针对公众关注的跨境资本流
动问题，易纲表示，总体来说，资
本的流入流出在预期范围之内。
资本流出和流入中大部分是正常
积累起来的。有些是经常项下的
贸易顺差，还有一些是在中国的
直接投资。 据新华社

任职尚未“满月”的证监会新任掌门人刘士余１２日首次正式亮相记者会。对
于去年股灾原因、资本市场维稳及维稳资金退出，熔断机制及注册制等问题，刘
士余均给出了准确权威的回答。

提到备受关注的股票发行注册制改革问题时，刘士余明确表态，注册制肯
定要搞，但不能单兵突进，最终推出还需要一个相当长的过程。

谈注册制>>

要逐步创造条件，不能单兵突进

去年A股经历了罕见的大涨
大跌，很多投资者损失惨重，市
场各方付出了巨大代价才让市
场企稳。记者会上，有记者将“救
市”的话题抛给了刘士余。

“证监会主席一听投资者损
失惨重，就感觉到担子很重。”刘
士余首先说道。

反思这次股市异常波动，刘
士余说，中国资本市场不成熟是
一个重要原因，包括不完备的交

易制度、不完善的市场体系、不
成熟的交易者、不适应的监管制
度。对此，证监会必须深刻吸取
教训，举一反三，加快改革，转换
职能，全面加强监管，促进资本
市场持续健康发展。

他强调，资本市场发展必须
坚持市场化和法治化的根本方
向，不能动摇。“今后，当陷入市
场完全失灵、连续失灵的情况
时，仍然应该果断出手。”

谈去年股灾>>

以后市场再失灵，还得果断出手

刘士余说，去年股市异动中
采取的措施防范了系统性风险，
为修复市场、建设市场、发展市
场赢得了时间。

关于股民关心的中国证券
金融公司等救市力量会不会退
出的问题，刘士余首先纠正说，

“救市”这个词不怎么规范，“政
府和学术界一般不用这个词，我
们叫稳定。”

刘士余说，有些措施是特殊
时期的特殊措施，特别是一些非
常规的机制性措施，在市场已经
完全进入自我修复和自我发展
状态之后，一些临时措施已经解
除或者正在退出。

“至于你关心的中证金的退
出，坦率告诉你，我还没有考虑
这事，未来的较长时间内，谈中
证金退出为时尚早。”刘士余说。

谈“救市”>>

现在谈证金退出为时尚早

今年年初，中国股市推出熔
断机制，结果四个交易日内熔断
了四次，A股总计损失了6 . 66万
亿元的市值，熔断机制不得不紧
急暂停。那么，熔断机制还会再
次启动吗？

1 2日，刘士余在记者会上
说，研究论证并实施熔断机制的
根本出发点，是为了防止股市巨
幅波动，保护投资者尤其是中小
投资者合法权益。但推出后客观
上造成了助跌的结果，运行结果

与制度初衷基本背离。证监会立
刻叫停了这一机制。

刘士余说，今后中国资本
市场的制度建设要借鉴国际成
功做法，但每项改革必须立足
中国国情。我们是中小投资者
占绝对主体的市场，这一点在
世界上是不多见的。“可以预
见，未来几年，我们的市场投资
主 体 结 构 不 会 发 生 根 本 性 变
化，不具备推出熔断机制的基
本条件。” 据新华社

谈熔断>>

未来几年内都不会再搞

1、注册制肯定要搞。

2、建设多层次资本市场与注册制是

递进关系，搞好多层次资本市场，才能搞

注册制。

3、即使将来实行注册制，对发行人披

露内容也要进行严格的真实性审查，不会

放松，只会加强。

4、今后当陷入市场完全失灵、连续失

灵的情景时，证监会仍然会果断出手。

5、未来的较长时间内，谈中证金退出

为时尚早。

6、未来几年，我们也不具备推行熔断

机制的基本条件。

7、“深港通”今年肯定通。

新闻分析

十二届全国人大四次
会议１２日在北京梅地亚中
心举行记者会，中国人民银
行行长周小川，副行长易
纲、潘功胜、范一飞等就“货
币政策是否调整”“如何看
待首付贷”“互联网金融监
管”等热点问题回答了中外
记者提问。潘功胜明确表
态，要对无资质的房产商、
房产中介自办的金融业务
进行清理整顿。

12日，证监会主席刘士余在记者会上回答记者提问。 新华社发

干货

刘士余首秀

讲了啥

1、关于注册制，思考了两个问题：注

册制还搞不搞，怎么搞。

2、对去年A股罕见异常波动进行了研

究和分析。

3、对熔断机制进行了研究。

上任22天他

干了啥
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